

**Zeitschrift:** Femmes suisses et le Mouvement féministe : organe officiel des informations de l'Alliance de Sociétés Féminines Suisses

**Herausgeber:** Alliance de Sociétés Féminines Suisses

**Band:** 74 (1986)

**Heft:** [3]

**Artikel:** Femmes et fascismes en Europe : conférence à Genève

**Autor:** mc

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-277881>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 13.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# d'un canton à l'autre

responsabilité de leur devoir d'électrices : 34 femmes élues aux élections communales de 1960 et 4 femmes au Grand Conseil en 1961. Mais il faut continuer la lutte sur le plan fédéral ; elle entraîne sa section à la grande marche sur Berne en 1969 contre la signature de la convention des droits de l'homme par notre pays : les femmes n'y ont pas encore le droit de vote partout. Elle participe au montage du pavillon « Vie-civique = participation » lors de l'Expo 64 à Lausanne.

Lorsque les femmes ont enfin le droit de vote en Suisse, Mme Pingeon continuera à lutter pour les droits de la femme ; entre autres dans les colonnes de Femmes Suisses — dont elle fut durant de longues années la correspondante pour les affaires neuchâteloises.

Dans la dernière partie de sa vie, elle se consacre encore à d'autres sujets qui lui tiennent spécialement à cœur : la paix, le respect des Droits de l'homme, un commerce plus juste avec le tiers monde, le soutien d'initiatives — « Etre solidaire » — ou leur rejet — « Le droit à la vie » —, elle favorise l'accès aux études à de nombreux démunis. Début octobre 1985 déjà bien atteinte dans sa santé, elle se prononçait encore pour un accueil humain des réfugiés dans notre pays. — (amr)

## FEMMES ET FASCISMES EN EUROPE : CONFERENCE A GENEVE

Invitée par le groupe des Féministes contre la guerre, l'historienne française Rita Thalmann a évoqué le 6 février devant une salle de quelque 150 personnes à l'Université de Genève le thème délicat de l'attitude du national-socialisme face aux femmes et des femmes face à la montée du nazisme.

Professeur d'histoire et de civilisation germanique à Paris, auteur de deux livres dont « Etre femme sous le IIIe Reich » (Laffont, 1982), Rita Thalmann s'est attachée à démontrer que, à la base de toutes nos sociétés, quel que soit le régime politique, on retrouve les mêmes schémas, les mêmes modèles. Il faut étudier l'histoire pour ne pas répéter les erreurs du passé. Mais il faut aussi se garder de l'histoire, qui, lorsqu'elle est tronquée, peut piéger les femmes. Il faut en finir, dit Rita Thalmann, avec la maladie infantile du féminisme qui veut que « la femme » ne soit considérée que comme victime. Dans le développement du nazisme comme dans tous les régimes d'oppression, certaines ont résisté, d'autres ont collaboré, d'autres encore (la majorité) se sont adaptées.

L'adaptation est le phénomène le plus courant et le moins étudié, commente Thalmann, qui dégage deux modes possibles : l'adaptation conformiste, celle qui ne remet rien en question, et l'adaptation par ruse, stratégie destinée à déjouer la machinerie mise en place par le régime discriminateur. Un des axes du régime nazi fut la division des humains en nationalistes et internationalistes, ces derniers représentant le danger bolchévique par excellence. Dans le mouvement féminin et féministe, cette division fut infiniment plus significative que la division de classe. La classe moyenne formait le gros des rangs féministes et la question de l'appartenance prolétarienne était mineure. Cette division se répercuta parfaitement dans les camps de concentration, où le clivage premier entre les femmes se faisait par nationalité. Dès avant la Première Guerre mondiale, sous l'égide de Getrud Baumer, en particulier, présidente de l'Union des associations féminines allemandes, le mouvement féminin et féministe allemand de masse tendra vers un nationalisme toujours plus grand au détriment d'une solidarité internationale féministe et pacifiste. — (mc)

## identique au féminin...

A sa clientèle féminine, la BCG propose aide et conseils en matière financière, bancaire et sociale.

Située 34 avenue de Frontenex (tél. 35 88 32), notre nouvelle agence est dirigée par Madame Marie-Antoinette Huguenin. Entourée de collaboratrices qualifiées et enthousiastes, elle propose à nos clients tant masculins que féminins l'éventail complet des services qu'assurent les 14 agences de la BCG.

Seule à Genève, une agence au féminin, identique aux autres... identique au féminin.

Banque hypothécaire du canton de Genève, votre banque cantonale

**BCG**